

PERDICES DE BLAS, Luis (coordinador), ARRIBAS, Victoria, ESTELLA, Ma. Concepción y FREIRE, Ma. Teresa, La Vicalvarada. Aproximación al entorno –Político, social y económico, Madrid, Centro de Estudios Superiores Sociales y Jurídicos Ramón Carande, 1995, 143 páginas.

Al cumplirse 140 años del acontecimiento político conocido como La Vicalvarada, el Centro de Estudios Superiores Sociales y Jurídicos (CESSJ) Ramón Carande quiso celebrarlo siendo consecuente con el entorno físico de su ubicación y el nombre del ilustre historiador que acompaña a las siglas CESSJ. Por ello, entre los actos realizados se destaca la edición del libro que comentamos, que no es sino una "aproximación al entorno político, social y económico" – como reza el subtítulo– de la efemérides.

El coordinador de la obra, Luis Perdices de Blas, profesor del Departamento de Historia e Instituciones Económicas I de la Universidad Complutense de Madrid, reunió a un grupo de colaboradoras y puso manos a la tarea, con pretensiones que querían superar el mero acto celebrativo. No podría tratarse, evidentemente, de un libro de investigación, pero no se iba a caer tampoco en lo más fácil, es decir, el libro anecdótico. De este modo, la opción que se pensó más adecuada fue la del libro de síntesis historiográfica.

De este modo, La Vicalvarada se inicia con un recorrido por el entorno político militar (capítulo I), donde se pone de manifiesto la necesidad que tuvieron los progresistas del pronunciamiento para llegar al poder ante la inclinación de Isabel II por favorecer a los moderados. A continuación, se presenta la evolución demográfica, social y económica (capítulos II y III) en la primera mitad del siglo XIX, con una referencia importante a los pensadores más destacados en economía. No olvidemos que se trata de una época en la que el exilio obligado de muchos liberales permitió una difusión más rápida en España de las nuevas ideas económicas. Finalmente, el capítulo IV está dedicado a la crónica de los sucesos que compusieron la Vicalvarada donde se sigue, quizás con excesivo celo, el trabajo clásico de V.G. Kiernan. La obra acaba con una de cal y otra de arena. La de cal es la extensa y bien seleccionada bibliografía complementaria; la de arena, que una oportuna tabla cronológica se vea interrumpida en enero de 1836, lo que no puede ser sino un error de la imprenta.

En definitiva, un libro útil, a pesar de las limitaciones apuntadas, para todos aquellos que quieran tener un primer acercamiento al origen de uno de los episodios más fecundos en la modernización de España: el bienio 1854–1856.

José Luis GARCÍA RUIZ